
ВЕРХОВЬЕ
В СПК "Шатиловский" состоялся вы�

ездной районный семинар�совещание
о ходе полевых работ, в том числе  севе
сахарной свёклы. Данное хозяйство
первое в районе приступило к этой ра�
боте. В этом году сладкие корни здесь
будут выращивать на 150 гектарах (в
настоящее время засеяно более поло�
вины необходимой площади). В общей
сложности в районе сахарную свёклу
планируется посадить на 2100 гектарах. 

Анализируя ход весенне�полевых ра�
бот, глава администрации района 
В.Т. Толстых констатировал, что, к сожа�
лению, ряд хозяйств не справляется с
дневными нормами по севу ранних зер�
новых культур. При этом подходят сро�
ки подготовки почвы под кукурузу и гре�
чиху. Кроме того, глава района поста�
вил задачу в ближайшие дни присту�
пить к переводу скота на пастбищное
содержание. В первую очередь это не�
обходимо сделать в хозяйствах, где
имеется недостаточное количество
кормов. 

ГЛАЗУНОВКА
В молодёжном центре "Юность" со�

стоялся конкурс юных пожарных, в ко�
тором приняли участие одиннадцать ко�
манд из Глазуновского, Дмитровского,
Знаменского, Кромского, Орловского,
Покровского, Свердловского, Троснян�
ского и Хотынецкого районов. 

Организатором мероприятия высту�
пили главное управление МЧС по Ор�
ловской области, областное управле�
ние общего и профессионального обра�
зования, а также общественная органи�
зация "Всероссийское добровольное
пожарное общество". Цель конкурса —
привлечение внимания как детей, так и
взрослых к необходимости изучения
основ безопасности жизнедеятельнос�
ти. 

Участникам мероприятия необходи�
мо было ответить на вопросы виктори�
ны, продемонстрировать работу школь�
ных дружин юных пожарных. 

По итогам конкурса первое место
присуждено команде Орловского райо�
на, второе — представителям Сосков�
ского района, третье — команде Кром�
ского района. 

ДМИТРОВСК
На очередном заседании районной

комиссии по безопасности дорожного
движения особое внимание было уде�
лено состоянию аварийности  на авто�
дорогах в первом квартале 2005 года.
По информации инспектора Дмитров�
ского отделения ГАИ В.В. Колеснико�
вой, за первые три месяца этого года
выявлено 281 нарушение правил до�
рожного движения. В 35 случаях винов�
никами ДТП становились пешеходы.
Девять водителей из числа нарушите�
лей находились в нетрезвом состоянии.

На заседании была также заслушана
информация начальника МУРЭП "Жил�
комхозсервис" А.В. Гаврина по вопросу
содержания дорожно�уличной сети го�
рода. 

ЗНАМЕНСКОЕ
На совещании в райадминистрации

состоялось подведение итогов испол�
нения бюджета района за первый квар�
тал 2005 года. Как прозвучало в докла�
дах, бюджет района с учётом дотаций
из областного бюджета исполнен на
106%, а по расходам — на 74%. Было
отмечено, что увеличились поступления
денежных средств в районную казну. 

Основу расходов района составило
финансирование социальной сферы.
Заработная плата выплачивается свое�
временно. 

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Сегодня сельхозпредприятия района

завершают сев ранних яровых культур и
однолетних трав. 

В ближайшие дни планируется за�
вершить сев сахарной свёклы. Под неё
отведено 1720 гектаров. Эта техничес�
кая культура будет возделываться без
применения ручного труда.

Хорошие темпы сева были достигну�
ты благодаря своевременной подготов�
ке техники. В настоящее время ведутся
работы по подготовке почвы под позд�
ние посевы (гречиха). 

СОСКОВО
В актовом зале профессионального

училища № 26 состоялось выступление
губернаторского симфонического орке�
стра под руководством заслуженного
артиста России Михаила Репки. Кон�
цертная программа была посвящена
юбилею Великой Победы. Прозвучали
песни военных лет, которые исполнили
солисты Орловской государственной
филармонии Юлия Гарбуз, Александр
Митин и Сергей Назаров.

ШАБЛЫКИНО
В райадминистрации состоялось со�

вещание, посвящённое ходу экологи�
ческого двухмесячника и благоустрой�
ству района накануне празднования 
60�летия Победы в Великой Отечест�
венной войне. 

Как сообщил главный специалист
райадминистрации по охране окружаю�
щей среды А.А. Королёв, в преддверии
праздника 9 Мая в районе приведены в
порядок скверы, выполнены работы по
благоустройству братских захоронений,
в каждой сельской администрации за�
ложены аллеи Великой Победы.  

А.А. Королёв также обратил внима�
ние участников совещания на состоя�
ние водных источников. В частности,
районные власти ставят задачу, чтобы
на территории каждой сельской адми�
нистрации был благоустроенный источ�
ник. 
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1 января 2006 года вступит в

силу федеральный закон "Об

общих принципах организации

местного самоуправления в

РФ". Сегодня в стране уже

образовано свыше 24 тысяч

муниципалитетов вместо

существовавших ранее 11 с

половиной тысяч. Между тем

многие специалисты говорят о

проблемах, связанных с

введением в действие нового

закона. Об этом мы беседуем

с главой Знаменского

сельского поселения 

Г.И. МИРЗОЕВЫМ.

— Наше сельское поселение
насчитывает 13 населенных пунк�
тов, в том числе и районный центр
Знаменское. Проживает чуть
больше трех тысяч человек, из ко�
торых треть — пенсионеры, а 50
процентов — так называемое эко�
номически активное население.
На территории сельского поселе�
ния находится 9 образовательных

учреждений, 6 учреждений куль�
туры, 16 магазинов, рынок.

В соответствии с законом про�
ведена работа по передаче пол�
номочий: 22 вопроса или предме�
та ведения находятся у сельского
поселения и 20 — у муниципаль�
ного района. Наши задачи более
узкие и специфические, в то вре�
мя как район решает более мас�
штабные проблемы, требующие
больших финансовых затрат.

2005 год — переходный. Закон
должен заработать со следующе�
го года, но есть некоторые проб�
лемы, которые ставят под сомне�
ние его реализацию. Необходимо
срочно сделать три вещи. Первое
—  пересмотреть разграничение
полномочий между двумя уровня�
ми. Сейчас у сельского поселения
насчитывается 22 предмета веде�
ния, но решать все возникающие
проблемы я не могу, так как нет
налоговой, бюджетной поддерж�
ки. Такие сферы, как водоснабже�

ние, дорожное строительство,
благоустройство, ЖКХ, требуют
больших денежных затрат. Свои�
ми силами мы не сможем обеспе�
чить их нормальную работу. Я
предлагаю предметы ведения ос�
тавить у нас, а полномочия пере�
дать в район, где по каждому из
направлений работают соответ�
ствующие отделы. Более мелкие
вопросы, такие, как обустройство
захоронений, вывоз мусора, нуж�
но отдать нам. 

Второе: необходимо срочно
урегулировать земельные отно�
шения. Сегодня проводится рабо�
та по созданию кадастра и оценке
земель поселения и сельскохо�
зяйственных земель. Когда я уз�
наю кадастровую оценку, тогда я
буду ставить вопрос о разграни�
чении полномочий между райо�
ном и сельским поселением. Тем
более, что с 1 января 2006 года
местная власть будет устанавли�
вать налоги на землю. А если мы

эту работу не проведем, то ни о
каких налогах не может быть и 
речи.

И третье: нужны новые подго�
товленные кадры, которые смогут
работать при реализации нового
закона. Прежде всего это грамот�
ные экономисты и юристы.

— Каковы будут источники

дохода в новых условиях рабо:

ты?

— Главным бюджетообразую�
щим фактором у нас должна быть
земля. Сегодня мы активно сдаем
в аренду земельные участки для
сельскохозяйственных работ. ТНВ
"Марковичев и компания" платит
нам около 40 тысяч рублей в год,
а КСП "Русь" — 20 тысяч. Физиче�
ским лицам мы сдаем землю под
магазины, строительство домов.
Всего таких договоров составле�
но на сумму 170 тысяч рублей в
год. Продаем земельные участки,
на которых расположена недви�
жимость. Планируем получить

еще около 200 тысяч. Следующий
источник дохода — рынок, кото�
рый дает нам 250 тысяч в год. 

По итогам 2004 года более 50%
расходов взяла на себя сельская
администрация. Для сравнения: в
2001 году, когда меня избрали на
этот пост, дотации из районного
бюджета составляли 96%. 

— Гаджи Исаевич, вы не пер:

вый год возглавляете сельскую

администрацию. Какие проб:

лемы удалось решить за время

вашего пребывания на должно:

сти главы?

— Сегодня нет проблем с водо�
снабжением населения. Мы при�
вели в порядок водопроводные
сети, брошенные башни, которые
раньше принадлежали колхозам.
Там, где нет возможности постро�
ить водопровод, мы делаем ко�
лодцы. За четыре года построили
восемь колодцев.

Второе направление — гази�
фикация. Райцентр газифициро�

ван полностью. Сегодня мы рабо�
таем в двух крупных населенных
пунктах — Ворошилово и Локно.

Третье важнейшее направле�
ние — телефонизация. Проводная
связь обходилась нам дорого, по�
этому мы решили воспользовать�
ся мобильной связью. Старосте
каждого населенного пункта мы
выделили по одному телефону,
которым каждый житель может
воспользоваться в экстренном
случае. Ежемесячно 150 рублей
мы кладем им на счет.

Если говорить о реформе ме�
стного самоуправления на приме�
ре нашей сельской администра�
ции, то я могу сказать, что уже
проделана большая работа, кото�
рая дала свои результаты. Те
проблемы, о которых мы упоми�
нали, решаемы, только позабо�
титься об этом законодателям на�
до раньше января следующего го�
да. 

Беседовал Сергей ГОГОТОВ.  

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Помехи на пути реформы

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

— Проще потому, что появи:

лась своеобразная касса вза:

имопомощи?

— Нет. Кооператив, полагаю, на
целый порядок выше. Он позволя�
ет с выгодой хранить личные де�
нежные накопления, а в нужный
момент готов одолжить средства
под необременительный процент.
Наше учреждение пускает капитал
в оборот, помогает вошедшим в
него пайщикам лучше распоря�
диться личными средствами, дви�
нуть вперед общее дело. Мы ведем
кредитование сослуживцев, тех,
кто стоит рядом в кооперативных
рядах.

— Недавно в одной из мос:

ковских газет появилась пуб:

ликация о состоянии кредит:

ной кооперации в планетар:

ном масштабе. Оказывается,

она получила широкое рас:

пространение. В Канаде и

Польше, например, чуть ли

не каждый третий житель —

пайщик такого кооператива.

У нас же даже в названии ва:

шего учреждения присут:

ствует слово "сельскохозяй:

ственный", хотя зона обслу:

живания его распространяет:

ся на потребкооперацию. В

чем тут дело?

— Этому есть объяснение. Мы
используем правовое поле закона
о сельскохозяйственной коопера�
ции, что позволяет работать не
только с индивидуальными пайщи�
ками, но и с юридическими лица�
ми. Слабость законодательной ба�
зы сдерживает распространение
кредитных подразделений в стра�
не.

— Понятно. Перейдем к кон:

кретной практике. Чем объ:

ясняется жизнестойкость ко:

оператива?

— Мы начали, имея всего 139,5
тыс. рублей финансовых ресурсов.

Сейчас привлеченные средства
перечисляются миллионами. До�
верие к учреждению растет. Да
иначе и быть не может, если в де�
ревне, кроме нашей, подобной
структуры нет. При возникшей нуж�
де в банке сельскому жителю отка�
жут, поскольку он не имеет доста�
точно стабильного дохода, особен�
но в малых отдаленных деревнях.
Одна надежда на кредитный коо�
ператив. Лишь он способен при
случае выручить.

— Как я понимаю, потребкоо:

перация, помимо торговли,

заготовок сельхозпродукции

и сырья, общественного пи:

тания, теперь имеет возмож:

ность оказывать людям и фи:

нансовые услуги.

— Вот именно. Потребность в
такого рода услугах есть, о чем
свидетельствует наша статистика.
Так, оборот выданных в прошлом
году ссуд достиг 46 млн. рублей.
Согласитесь, по местным меркам
это довольно приличная сумма.
Физическим лицам, т.е. пайщикам,
ссуды выдаются в основном на
платежи за обучение детей, на ле�
чение членов семей, ремонт и
строительство жилья, в случае по�
стигшей беды.

— Приведите, пожалуйста,

конкретные примеры.

— Их много. Весной 2003 года
кооператив выдал 150 тыс. рублей
на строительство дома работнице
потребкооперации Ираиде Щеко�
тихиной, семья которой после по�

жара осталась без крова. Во�
дитель Плахов взял заем,
чтобы справить свадьбу сы�
на. Ряду наших пайщиков
оказана финансовая помощь
на проведение ремонта жи�
лья и другие хозяйственные
надобности. В текущем году
выдали 20 тыс. рублей на ле�
чение ребенка сотруднице
потребительского общества
Лидии Добычиной.

А вот примеры иного по�
рядка. Руководитель Русско�
Бродского потребительского
общества Зоя Ивашова по�
просила одолжить средства
для перевода хлебопекарни
на более экономичное газо�
вое топливо. В течение одно�
го дня деньги были отправле�
ны по назначению. Шаблы�
кинскому райпо грозили ра�
зорительные штрафы за не�
своевременное гашение кре�
дитов, взятых в банке. И
опять мы пошли навстречу.
Сосковские кооператоры при

нашей финансовой поддержке от�
ремонтировали магазин. Кром�
ское райпо через наш кооператив
постоянно оплачивает поставки
муки для своего хлебозавода. От
50 тыс. до 250 тыс. рублей получа�
ли на хозяйственные нужды Ново�
сильское, Урицкое, Знаменское и
другие потребительские обще�
ства.

— Стало быть, кооператив

оказывает полезное влияние

и на развитие производ:

ственной сферы потребкоо:

перации?

— Потребительские общества
теперь у нас займы берут и для ре�
конструкции, строительства новых
перерабатывающих цехов. Не об�
ходятся без нашей поддержки и
при проведении семинаров, науч�
но�практических конференций, по�
вышающих компетентность кад�
ров, а также выставок товаров, яр�
марок, когда возникает потреб�
ность в срочных организационных
расходах.

— Денежные потоки, вполне

понятно, и вливаются в кассу,

и вытекают из нее. Чтобы они

не иссякли, нужен надежный

возврат средств. Не подво:

дят ли заемщики?

— Члены кооператива — одна
семья, сослуживцы одной систе�
мы. Поэтому укрывательства от
платежей исключены. С учетом
экономического положения клиен�
та мы иногда идем на пролонгацию
займа, даем, так сказать, отсрочку.
В большинстве случаев работаем
на доверии, без договора залога,
поручительства, бюрократических
справок о доходах.

— Значит, люди предпочита:

ют следовать давнишней жи:

тейской мудрости: сообща

складываться и при нужде за:

нимать деньги из этой копил:

ки, по существу, из собствен:

ного кармана.

— Да, это так. В дальнейшем не
исключено, что будем часть при�
были отводить на дивиденды тем,
кто внес личные средства. Кроме
того, в рамках взаимодействия с
Центросоюзом РФ прорабатыва�
ется схема льготного кредитова�
ния потребительских обществ,
предоставления им ссуд для ли�
зинговых операций. Это позволит
кооперативу быть еще ближе к лю�
дям, полнее удовлетворять их за�
просы, эффективнее влиять на
развитие инфраструктуры потреб�
кооперации.

Беседовал К. СВЕТОВ.

Нужны деньги? Займи… у себя

Навечно в наших сердцах
Герой Советского Союза Сер�

гей Егорович Барков родился в
селе Баранчик Должанского
района Орловской области. В
ряды Красной Армии был при�
зван в 1942 году. Воевал на раз�
личных фронтах Великой Отече�
ственной. Командир отделения
111�й отдельной разведроты
(74�я стрелковая дивизия, 40�я
армия, Второй Украинский

фронт) старший сержант Сергей Егорович
Барков в составе своего отделения неодно�
кратно совершал рейды в тыл врага. Только в
марте — феврале 1944 года было совершено
12 разведывательных операций, в результате
чего были уничтожены десятки фашистов, бо�
лее 70 взято в плен. В апреле 1944 года в со�
ставе группы разведчиков из четырех человек
проникли в тыл врага у молдавской деревень�
ки Трестияны. Собрав важнейшие сведения и
захватив в плен немецкого офицера вместе
со штабными документами, без потерь верну�
лись в расположение своего подразделения.
За мужество и отвагу, проявленную в ходе
операции, старший сержант разведроты Сер�
гей Егорович Барков был удостоен звания Ге�
роя Советского Союза. Кроме этого награж�
ден орденами Ленина, Красного Знамени, 
Отечественной войны 1�й степени, Красной
Звезды и множеством медалей. После демо�
билизации в 1947 году живет в городе Орле.
Работал электрослесарем в локомотивном
депо станции Орел. Сегодня Сергей Егорович
— единственный Герой Советского Союза,
наш земляк, который проживает в Орле.

Коллектив ОАО "Агромашхолдинг", в состав которого входят крупнейшие предприятия сельскохозяйственного ма:

шиностроения России и стран ближнего зарубежья, присоединяется к многочисленным поздравлениям в адрес вете:

ранов Великой Отечественной войны в канун знаменательной даты — Дня Победы!

Руководство ОАО "Агромашхолдинг" во главе с генеральным директором предприятия Виктором Николаевичем Бе:

ляевым приняло решение о вручении ветеранам — членам Российской ассоциации героев — денежных премий. В их

числе орловцы С.Е. Барков, И.М. Черкасов, Д.А. Карлов, В.М. Герасименко.

Иван Максимович Черкасов — уроженец Покровского района Орлов�
ской области. Воевал в составе 116�го саперного батальона 1�го Бело�
русского фронта, того фронта, которым командовал Маршал Советского
Союза Георгий Константинович Жуков. Первый орден солдатской Славы
получил за форсирование Одера, второй — за Вислу. Третий орден сол�
датской Славы ему вручали в Берлине. Кавалер трех орденов Славы
Иван Максимович Черкасов и сегодня по�военному бодр и полон энер�
гии. Девятого мая он примет участие в Параде Победы на Красной пло�
щади в столице нашей Родины городе�герое Москве.

Дмитрий Андреевич Карлов родился в 1923 году в Колпнянском райо�
не Орловской области. В годы Великой Отечественной войны — сержант
полковой разведки.  В составе 145�й дивизии 13�й армии освобождал
свою малую родину — Колпнянский район. Сражался с фашистами на 
2�м и 3�м Украинских фронтах. Освобождал Чехословакию и Венгрию.
Войну закончил в логове врага — Германии. Полный кавалер орденов
солдатской Славы Дмитрий Андреевич Карлов лично взял в плен 4 не�
мецких офицеров и 32 солдат. 

Виктор Михайлович Герасименко был призван на фронт в августе
1943 года. Боевое крещение принял в боях за город Карачев, освобож�

дал Брянск, Бело�
руссию, Польшу.
Участвовал в боях за
Берлин. За полтора
года войны стал пол�
ным кавалером ор�
денов солдатской
Славы. Был конту�
жен. После войны
много лет прорабо�
тал железнодорож�
ником. О войне вспо�
минать не любит.

Она была организована
федеральной антимоно�
польной службой (ФАС), уп�
равлением ФАС по Орлов�
ской области,   федеральной
службой по надзору в сфере
образования и науки,  Орлов�
ским институтом экономики
и торговли, Орловской реги�
ональной академией гос�
службы, Академией инфор�
матизации образования. 

Руководитель Орловского
УФАС России В.И. Юрасов,
выступивший с докладом 
о реализации антимоно�
польной политики в регионе,
подчеркнул, что  защита кон�
куренции — это  важный эле�
мент социально�экономичес�
кой политики государства.
Он остановился, в частности,
на действиях вертикально
интегрированных нефтяных
компаний (ВИНКов), приво�
дящих к росту цен на бензин
и дизельное топливо. К сожа�
лению, управления ФАС Рос�
сии в субъектах РФ повлиять
на оптовые цены на нефте�
продукты не могут: таких пол�
номочий у них нет. Террито�
риальные управления ФАС
России могут влиять только
на обращение нефтепродук�
тов на розничных рынках в
границах регионов. В про�
шлом году управлениями
ФАС в регионах было возбуж�
дено 17 дел по признакам на�
рушения антимонопольного
законодательства, выявлен�
ным на рынках реализации
нефтепродуктов. 

Орловским УФАС в 2004
году было возбуждено и рас�
смотрено три дела по при�
знакам нарушения статьи 6
Закона "О конкуренции", ко�
торая запрещает соглашения
хозяйствующих субъектов,
ограничивающих конкурен�
цию. В 2005 году было воз�
буждено дело по заявлениям
предпринимателей Орла, ко�
торые жаловались на весьма
высокие и дискриминацион�
ные тарифы за аренду зе�
мельных участков. Позже  на�
ша газета расскажет об этом
подробнее.

На пленарном заседании
конференции обсуждались
основные аспекты становле�
ния  антимонопольной поли�
тики в России, проблемы
конкуренции на товарных
рынках сельскохозяйствен�
ного производства, пробле�
мы и перспективы развития
рынка ценных бумаг, пер�
спективы повышения конку�
рентоспособности производ�
ства потребительских това�
ров на промышленных пред�
приятиях Орловской области
и другие актуальные пробле�
мы.

А затем обсуждение во�
просов защиты конкуренции
на финансовых и товарных
рынках, а также защиты от
недобросовестной конкурен�
ции и проблем рекламного
законодательства продолжи�
лось на заседаниях секций.

В работе конференции
приняли участие первый за�
меститель  губернатора Ор�
ловской области И.В. Сошни�
ков,  представители антимо�
нопольной службы из  четы�
рех федеральных  округов,
преподаватели Донецкого
торгово�экономического ин�
ститута и Белорусского гос�
университета.

Л. ОРЛОВА.

R

Реформирование
экономической жизни в
России идет по пути
конкуренции на рынке
товаров и услуг. "Развитие
конкуренции как фактор
экономического роста и
обеспечения социального
благополучия:
методология, теория,
практика" — так была
обозначена главная тема
международной научно:
практической
конференции,
состоявшейся недавно в
Орловском
государственном
институте экономики и
торговли. 

КОНФЕРЕНЦИИ

Конкуренция
как фактор роста

Вот они — четыре героя! Четыре

совершенно не похожих друг на друга

человека. Четыре совершенно разные

судьбы. Но объединяет их одно святое и

великое чувство — чувство любви к своей

Родине, за свободу и независимость

которой они готовы были отдать все, даже

собственную жизнь. Именно этого сегодня

так не хватает нам, не видевшим ужасов

войны. Именно этого сегодня так не хватает

подрастающему поколению. Каждая

встреча с вами, дорогие ветераны, как

глоток живительной влаги из целительных

родников России, вселяет в нас

уверенность и гордость за свой народ, за

свое Отечество. Ваш подвиг дает нам право

сегодня с гордостью сказать: мы — дети

великого народа, великой страны! Мы

пронесем ваши имена и ваш подвиг в своих

сердцах через годы, чтобы наши потомки

могли с такой же гордостью сказать на весь

мир: мы — дети великого народа, великой

страны!  Низкий поклон вам, герои Великой

Отечественной! 
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ВЕТЕРАНОВ�ПЕДАГОГОВ

По инициативе управления образо�
вания администрации Орла в Доме
творчества детей и юношества Завод�
ского района состоялось чествование
ветеранов педагогического труда —
участников Великой Отечественной
войны. На мероприятие были пригла�
шены 25 человек. Им вручили денеж�
ные премии и цветы.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН

СЕМИНАР УПРАВЛЕНЧЕСКИХ

КАДРОВ

В администрации района состоялся
ежемесячный семинар для представи�
телей общественных комитетов мест�
ного самоуправления, сотрудников
РОВД и аппарата администрации рай�
она. Вёл занятия начальник областного
правового управления В.И. Савин. Об�
суждался Федеральный закон "Об ос�
новных принципах местного самоуп�
равления". 

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

КОНКУРС МЕТОДИЧЕСКИХ

РАЗРАБОТОК

"Во имя живущих — Победа!" — под
таким названием состоялся конкурс
методических разработок среди учите�
лей района. В своих работах им необ�
ходимо было использовать материал
по истории современного Северного
района в годы Великой Отечественной
войны.

По итогам конкурса премиями главы
администрации района П.Е. Худякова
награждены: за первое место — учи�
тель истории школы № 37 М.А. Блохи�
на; за второе — заместитель директо�
ра центра "Изумруд" И.В. Пушкина; за
третье — учитель русского языка и ли�
тературы школы № 13 Г.А. Голованова.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

КОНФЕРЕНЦИЯ

СТАРШЕКЛАССНИКОВ

Районная межшкольная конферен�
ция для старшеклассников "Судьба,
опалённая войной" состоялась в лицее
№ 1. Организатор — отдел образова�
ния администрации Советского райо�
на. Мероприятие приурочено к 60�ле�
тию Великой Победы. В конференции
приняли участие представители 15
школ района. Школьники прочитали
свои доклады о Великой Отечествен�
ной войне.

Информагентство

"Орловской правды".

Победе6060
ДО ЮБИЛЕЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ ОСТАЛОСЬ 4 ДНЯ

Третий орден Красной
Звезды замполита эскад�
рильи Владимира Никола�

евича Масленникова за пре�
красно проведенную опера�
цию по уничтожению главарей
антиправительственной коали�
ции обмывали традиционно,
опустив награду в стакан с вод�
кой. Правда, не было громких
слов и высокопарных речей.
Пили молча, думая каждый об
одном и том же: "Уходим. По�
чему?". Для них — людей воен�
ных — было очевидно: если уй�
ти, то сдержать военный кон�
фликт в подбрюшье Союза в
рамках только этой страны бу�
дет невозможно. Вот они — Та�
джикистан , Узбекистан, Кир�
гизия — рукой подать. 

Впрочем, в этом мы убе�
димся несколько лет спустя. А
тогда шел 1988 год. В пере�
строечной агонии мы носились
с демократией, как дурак с пи�
саной торбой: сокращали и
расформировывали, разору�
жались и оставляли… Лома�
лись привычные стереотипы
жизни. Вместе с водой выпле�
скивался и ребенок. 

В Афганистан летчик�истре�
битель Владимир Масленни�
ков вместе со своим полком
попал в августе 1987 года.
Авиационная составляющая
нашей группы войск усилива�
лась не случайно. В связи с на�
чалом вывода ограниченного
контингента из этой страны не�
обходимо было обеспечить его
безопасность. Попал, как он
утверждает, чисто случайно. К
тому времени ему было уже за

35. В таком возрасте летчики
должны проходить обязатель�
ное стационарное медицин�
ское обследование. Таких об�
следований на временных ба�
зах не проводят. И все же зам�
политу не хотелось прятаться
за возраст, оставляя один на
один с войной своих более мо�
лодых товарищей. Учитывая

его настоятельную просьбу и
отменное здоровье, командо�
вание пошло навстречу. И
только об одном жалеет он се�
годня: не успел проводить
свою младшенькую дочурку
Марину в первый класс. 

Знаменитая военная авиа�
база Баграм, что при�
мерно в сорока километ�

рах севернее Кабула, встрети�
ла пополнение по�военному
буднично. Несмотря на уже на�
чавшиеся переговоры о выво�
де наших войск из Афганиста�
на, там еще шли ожесточенные
бои. И замполита эскадрильи,
и его товарищей ждала впере�
ди изнурительная и длитель�
ная операция "Блокада", за ко�
торую Владимир получит свой
первый орден Красной Звез�
ды. Пришлось ему тогда летать
на задание в паре с известным
впоследствии политиком Алек�
сандром Руцким. В том дале�
ком 1987�м мятежный генерал

был просто Сашка — смелый и
отчаянный, грамотный летчик,
парень�рубака. Участвовал
Владимир и в не менее извест�
ной и так же успешно прове�
денной операции "Магист�
раль". Больше всего тогда опа�
сались наши летчики амери�
канских радиоуправляемых пе�
реносных комплексов "Стин�
гер". "Духи" получали это ору�
жие с избытком от своих зару�
бежных покровителей, кричав�
ших о советской агрессии и о
своем нейтралитете. В одном
из таких вылетов срезало ра�
диоуправляемым снарядом
стабилизатор высоты у ведо�
мого самолета�разведчика 
Су�17. Для любого самолета
такого класса это смерти по�
добно. Для любого, но, как ока�
залось, только не для
советского. Самолет сел на
свой аэродром без ЧП. 

— Вот тогда�то мы и почув�
ствовали гордость за свою 
отечественную авиацию. Все

остальное скучно и буднично:
взлет, цель, бомбоштурмовая
атака, посадка. В общем, на
войне как на войне, — утвер�
ждает Владимир.

За участие в этой операции
замполит и его товарищи были
представлены к государствен�
ным наградам. И второй орден
Красной Звезды украсил его
грудь. 

За год военных будней в Аф�
ганистане таких скучных и не�
примечательных вылетов, свя�
занных с риском для жизни, у
Владимира набралось 504. По�
следние подразделения Со�
ветской Армии покинули чужую
и неприветливую страну. 

Всентябре 1988 года и
полк Владимира вернул�
ся на свою основную ба�

зу — в город Старо�Константи�
нов, что находится на террито�
рии теперь иностранного госу�
дарства — Украины. Однако,
несмотря на честно выполнен�
ный долг, в душе замполита ос�
тался какой�то горький осадок.
Вспоминались боевые товари�
щи — афганские летчики, кото�
рых приходилось прикрывать
частенько в бою. С этими аф�
ганскими парнями многие на�
ши летчики вместе учились в
советских военных училищах,
на войне делили сгущенку и
шоколад, распевали под гита�
ру в свободное время "Подмо�
сковные вечера". Эти парни
верили, что Советский Союз их
не бросит и не предаст. Но мы
— вышли из боя. А они оста�
лись там, в пекле войны. Обре�
ченные на поражение, они про�
должали сражаться и гибнуть. 

Сегодня, глядя сквозь
призму многих событий,
замполит твердо убеж�

ден: надо было или вообще не
вводить войска в Афганистан,
или идти до конца. Но это се�
годня. А тогда такое высказы�
вание могло показаться кра�
мольным. Тем более, что граж�
данской войной запахло уже и
в самом Советском Союзе.
Приближался 1991 год. Самые
боеспособные и опытные час�
ти Советской Армии, прошед�
шие через Афганистан, начали
расформировывать. С какой
целью это делалось, замполит
догадывался: тогда об этом го�
ворили все, кто побывал в пек�

ле афганской войны. Беловеж�
ский пьяный заговор ускорил
этот процесс. Полк подполков�
ника Владимира Масленнико�
ва сдал боевое знамя и остал�
ся не у дел. Украина получила
независимость. В полку все ча�
ще и чаще стали появляться ук�
раинские волонтеры. Они при�
зывали русских офицеров при�
нять присягу на верность само�
стийной Украине. На террито�
рии теперь уже бывшего могу�
чего государства начала разы�
грываться невиданная по мас�
штабам трагедия. Боевой офи�
цер подполковник Советской
Армии, кавалер трех орденов
Красной Звезды Владимир Ни�
колаевич Масленников участ�
вовать в этом спектакле не за�
хотел. Он уходит из армии. Все
рухнуло в одночасье. В душе
наступил разлом. Но рядом
была его семья, а значит,
жизнь продолжалась. Вместе с
женой Татьяной и дочерьми

Надеждой и Мариной он воз�
вращается в свой город дет�
ства Мценск, в дом своего от�
ца. Он возвращается в город,
где пятилетним постреленком
бегал по берегам живописной
реки Зуши, ловил с такими же
мальцами рыбу и с детской за�
вистью, прикрыв ладонью гла�
за от яркого солнца, смотрел в
небо, когда там — в бездонной
голубой дали — слышался звук
самолета. 

Вскоре бывший летчик уст�
роился на работу. Все свобод�
ное время он отдает семье, ко�
торая пополнилась сегодня
маленькой внучкой. Жизнь
вновь обрела смысл. Казалось
бы, чего еще человеку надо
для жизни? Но все же осталось
какое�то чувство неудовлетво�
ренности и недосказанности в
его судьбе. С годами это чув�
ство возникает все чаще и ча�
ще. Все чаще и чаще возника�
ет и гложет один, только один
вопрос: "Зачем? Зачем они
убивали и их убивали в той да�
лекой и чужой войне?". Но нет
ответа на этот вопрос, как не
было его и раньше. Может
быть, поэтому, сразу же как
только вернулся Владимир в
свой родной город, повесил он
свой тяжелый от орденов и ме�
далей мундир в шкаф, подаль�
ше от любопытных глаз. И ма�
ло кто из живущих и работаю�
щих с ним рядом знает о том,
что вот этот стройный, с
обильной белизной на висках,
совсем не богатырского те�
лосложения человек — кава�
лер трех орденов Красной
Звезды.

Виктор БАЛАКИН.

От редакции. Сегодня в

"Орловской правде" состо:

ится встреча орловцев — ка:

валеров боевых орденов.

Среди ее участников и лет:

чик В.Н. Масленников.

Самолет взвыл, словно обижаясь на то, что ему не дают
свободно летать у жаркого афганского солнца, однако,
подчиняясь воле сидящего в кабине пилота,
стремительно рванул навстречу земле. Внизу
заметались в панике люди:муравьи, лихорадочно
прячась в расщелинах гор. Но спасения в этом пекле
найти было невозможно. Там, где только что проходил
крупнейший военный совет "духов" с участием их
зарубежных наставников, горели даже скалы. 

Афганский разлом

Когда Екатерина Петровна от�
крывает глаза, то быстро успо�
каивается. В квартире чисто,
уютно, за окном мирная жизнь,
весенняя зелень. И на родном
заводе, где она проработала 38
лет, ее, участницу войны и вете�
рана труда, не забывают, прове�
дывают. Вот и сегодня обещали
в гости зайти. Все хорошо!  Ека�
терина Петровна Творогова от�
крыла дверь, в которую кто�то
настойчиво позвонил, и соседка
Нина Бондарева  сказала: "Со�
бирайтесь, поедем выбирать
вам диван, подарок от завода
как ветерану войны". Екатерина
Петровна только руками всплес�
нула: "Не шутишь?". Диван�то ее
и вправду рассыпался.  Как же
директор об этом узнал?  И, по�
ездив  с соседкой по орловским
магазинам, она выбрала себе
приглянувшийся раскладной ди�
ван. Так что гостей с завода — 
Н. Е. Бондареву и В.Н. Горюнову,
пришедших к ней недавно до�
мой поздравить с праздником 
60�летия Победы, Екатерина Пе�
тровна встречала с замечатель�
ным настроением, усаживая на
новый красивый диван.  

Гости подняли бокалы с шам�
панским за Великую Победу и за
Екатерину Петровну, прошед�
шую всю войну.  Конечно, разго�
вор зашел о том трудном време�
ни. В 1942 году, когда Катюше
исполнилось девятнадцать, она
с другими воронежскими (это ее
родной город) девчатами отпра�
вилась на битву с лютым врагом.
Так она стала, как себя называет,
"ярой прожектористкой". Где
был фронт, вспоминала Е.П. Тво�
рогова на этой встрече, туда на�
правляли и прожектористов с
зенитчиками: "Мы были на охране
боевой линии, не допускали фа�
шистские самолеты туда, где фронт
проходил. В нашем расчете было 13
девушек и четверо мужчин. Стояли
мы вкруговую — обычно или в све�
кольном, или в ржаном поле, чтобы
сверху были незаметны. Если кто�то
поймал хотя бы хвост самолета лу�
чом прожектора, тут мы сразу все
подключались. И тут зенитчики да�
вали жару…".

Екатерина Петровна рассказала
нам один случай. Как они сбили фа�
шистский самолет, упавший на све�
кольное поле, недалеко от места,

где стояли прожектористы. Они по�
просили у старшины разрешения
залезть в этот самолет. Заходить
внутрь было страшно: вдруг замини�
рован? Мужчины рискнули первыми,
за ними — девушки. Шелковую об�
шивку самолета использовали на
платки, из оторванных кусков алю�
миния сделали расчески… За этот
сбитый самолет Катюше и всему
расчету была объявлена благодар�
ность, а девушкам вручили бесцен�
ные подарки по тем временам —
чулки… 

Известие о победе в войне Катю�
ша встретила на боевом посту. Ко�
нечно, в тот момент ее и товарищей

переполняли оглушительные  эмо�
ции. Мечтали вслух о замечательной
мирной жизни, о личном счастье.
Видеть потом разрушенный Воро�
неж было больно. Вклад Екатерины
Петровны в Великую Победу был
оценен орденом Отечественной вой�
ны, другими наградами. А мирная,
семейная жизнь Екатерины Петров�
ны (так уж сложилось) связана с Ор�
лом. Екатерина Петровна довольна:
дети выросли, на родном заводе не
забывают, помогают. Хорошо, что
президент страны  принял решение
о денежной надбавке для участни�
ков войны. Разве плохая жизнь? 

Л. ОРЛОВА.

До сих пор Екатерине Петровне снятся страшные дни
войны. Как она слышит гул немецкого самолета, кричит
своему расчету: "Летит!", как в небо вонзается луч их
прожектора, к которому присоединяются лучи от
соседних прожекторов,  освещая движущуюся точку
для зенитчиков. Тут уже зенитки подключаются и бьют
по самолету. Если его не удавалось сбить, в огне он
терял ориентацию и сбрасывал свой смертоносный
груз куда попало, а не на важные военные объекты.
Повторяется сон, как небо вспыхивает от
зажигательных устройств фашистов и немецкий летчик
смеется, отчетливо видя  расчеты русских
прожектористов и зенитчиков на земле,  пытается
уничтожить огнем, а наши его не видят. И отчаяние
переполняет душу как тогда, во время войны.

Война и мир 
в жизни Катюши
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В канун Пасхи сотрудники ЗАО "Паллада Торг" вручили нам,
больным рассеянным склерозом, проживающим в Орле, про�
дуктовые наборы. Огромное спасибо за помощь генеральному
директору Сергею Вячеславовичу Петракову, коммерческому
директору Инне Романовне Королевой.

Благодарим за отзывчивость и заботу фармацевтическую
фирму "Сана". Ее сотрудники подарили нам к празднику шпри�
цы, бинты, вату, резиновые перчатки. 

Елена ВЛАСОВА.
Председатель общества 

больных рассеянным склерозом "Надежда".

Неравнодушные люди

В управлении ФСБ по Орловской
области состоялась встреча ветеранов
органов государственной
безопасности с молодыми
сотрудниками. 

В числе приглашенных были почетные
сотрудники органов безопасности: быв�
ший начальник управления КГБ СССР по
Орловской области, полковник в отставке
И.Я. Меренов, подполковник в отставке
С.Г. Герасимов (на снимке), который в пос�
левоенные годы выявил и задержал преда�
телей, работавших на фашистов в период
оккупации Орловщины, полковник в от�
ставке Д.Д. Ходан, принимавший участие в
ряде уникальных операций советской
контрразведки в годы Отечественной вой�
ны. С интересным рассказом выступила
капитан в отставке З.А. Швецова, сражав�
шаяся в партизанском отряде НКВД и прослу�
жившая в Орловском управлении около 50 лет.

Председатель совета ветеранов УФСБ 
В.Т. Оськин поздравил всех с наступающим
праздником Великой Победы. Затем каждый из
приглашенных на встречу ветеранов вспомнил о
наиболее ярких событиях и операциях, в кото�
рых ему пришлось участвовать, поделился сек�
ретами оперативной работы. Молодые сотруд�

ники, в свою очередь, рассказали о задачах,
стоящих перед органами госбезопасности на
современном этапе.

В заключение заместитель начальника уп�
равления ФСБ полковник С.А. Соколов поблаго�
дарил ветеранов за участие во встрече, инте�
ресные рассказы, пожелал крепкого здоровья и
бодрости духа. Всем участникам встречи были
вручены памятные подарки.

А. СЕРГЕЕВ.

Чествовали ветеранов'чекистов

…Осенним днем 1931 года
захожу в редакцию "Орловской
правды", приношу — уже не в
первый раз — заметку о том,
как мы, учащиеся школы ФЗУ
металлистов, проходим практи�
ку на заводе имени Медведева.
Встречает меня мой друг Ва�
лентин Хействер. Он тоже учил�
ся в нашем ФЗУ, был создате�
лем многотиражки "Резец".
Парня заметили в "Орловской
правде" и взяли в штат редак�
ции. Валька — так я его звал
много лет — предложил зайти к
редактору. Влади�
мир Иванович Кня�
зев похвалил меня
за заметки и пред�
ложил поехать в
командировку в
Дмитровск.

На другой день я
был уже в пути. В
редакции газеты
"На колхозной
стройке" меня встретили при�
ветливо. В общем, остался я в
районке, которой нужен был со�
трудник. Особенно заботился о
моем устройстве заместитель
редактора Феодосий Богуто —
человек доброй души и одарен�
ный газетчик.

Три года проработал я в
Дмитровске. Сперва в районке,
затем в газете политотдела Не�
русовской МТС. Летом 1934 го�
да меня отозвали в Курск, в об�
ластную газету "Молодая гвар�
дия". (Орловщина входила тог�
да в состав Курской области). И
опять по рекомендации Вальки
Хействера! И, замечу, не в по�
следний раз меня рекомендо�
вал — друга своего, как он гово�
рил, закадычного. Там появил�
ся у меня еще один друг — Сер�
гей Беляков. Узнав, что я орло�
вец, даже обнял. Сдружились
мы крепко и надолго — почти до
конца Великой Отечественной.

А в "Молодой гвардии" мы
жили с ним в одной комнате и в
одном кабинете работали. Я
учился у него взвешивать каж�
дое слово. Стилист он был от�
менный. Не любил Сергей вся�
кие кампании, агитки, скоро�
течные поделки. Люди, их труд,
их судьбы — о них писал тепло
и вдумчиво. А я старался ему
подражать. 

Позже я стал корреспонден�
том ТАСС в Орле. Но, оказа�
лось, ненадолго: пригласили в
Хабаровск в военную газету
"Тревога". 

По возвращении в Орел стал
работать в газете "Комсомо�
лец".

Запомнился такой эпизод.
Иду как�то по Ленинской, а на�
встречу Николай Калмыков.
Знал его и раньше, по "Орлов�
ской правде". Но ведь его реп�
рессировали — как "врага на�
рода"... Останавливаемся, здо�

роваемся. Значит, разобрались
и выпустили? Выходит, так. Ну,
поздравляю! В тот же день при�
сутствую на одном комсомоль�
ском собрании. Докладчик на�
зывает среди разоблаченных
"врагов народа" Калмыкова...
Спокойно встаю и громко гово�
рю: "А я только что с ним встре�
чался. Жив�здоров и никакой
не враг". Сцена из гоголевско�
го "Ревизора"... В войну Нико�
лай Калмыков был редактором
дивизионной газеты и погиб в
бою под Берлином.

Встречался с известными
орловскими журналистами Ми�
хаилом Тюриным, Виктором
Мальцом, общался с сотрудни�
ками "Орловской правды" Бо�
рисом Николаевским, Иваном
Петрушиным, Федором Воро�
ниным, Леонидом Зиркой. А ча�
ще всего — с Александром Ас�
таниным, с которым вместе
учились в школе ФЗУ металли�
стов. К сожалению, не знаю,
как сложились судьбы коллег в
годы войны. Про Хействера из�
вестно, что был собственным
корреспондентом "Красной
звезды" в Ленинграде. Знаю и
про моего самого близкого и
дорогого друга Сережу Беляко�
ва.

...Первые дни войны. Вмес�
те с ним ходим в военкомат,

присутствуем при отправлении
частей на фронт, пишем корот�
кие репортажи. Еще 22 июня
после митинга я подал заявле�
ние в горком партии с просьбой
зачислить меня в действующую
часть. Второго июля узнаю, что
моя просьба удовлетворена, на
другой день я уже на военном
сборе. А Белякова не призыва�
ют — бронь как у сотрудника
"Орловской правды" на время
войны... Прощаясь со мной, он
расстроен: "Коммунистов бе�
рут на фронт, а меня, беспар�

тийного, нет…".  В
том же году,
поздней осенью,
встретились с
ним в Ельце, куда
эвакуировалась
"Орловская прав�
да" во главе с ре�
дактором Иваном
Батовым, тоже
моим близким то�

варищем, с которым перепи�
сывался и в послевоенные го�
ды. Там же, в Ельце, дислоци�
ровался штаб Брянского фрон�
та и с ним редакция фронтовой
газеты "На разгром врага", где
я служил корреспондентом.
При встрече Сергей Беляков
высказал заветную мысль: по�
пасть на фронт. 

Советуюсь с коллегами по
фронтовой газете. Наконец
удается устроить его в газету
13�й армии. Как он был рад, как
гордился военной формой! И в
армейской газете к нему отне�
слись дружески, особенно по�
эты Михаил Луконин, Сергей
Наровчатов. В последующие
годы мне удавалось бывать в
13�й армии, в ее редакции,
встречаться с Сергеем. Потом
он написал мне из Москвы, ку�
да был послан на курсы. После
них оказался уже в другой ар�
мии и на другом фронте. Пере�
писка продолжалась. Однако
встретиться больше не дове�
лось… Погиб Сергей Лукич Бе�
ляков на Одере в 45�м. 

Михаил ШИБАЛИС.
Полковник в отставке,
заслуженный деятель
культуры Республики

Беларусь.
г. Минск.

Нет, не сдаем мы
молодость в архив!

ИЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ
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